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日本計劃排放核污水
成為網絡熱話。但不少網民

質疑，不少在本港提出發展計
劃時便爭相發聲 「保護環境」的
「環保團體」，在日本排核污水

事件上全員噤聲。可持續發展
委員會前成員黃頴灝表示，
不理解為何日本擬排放核
污水事件已公布數天，環
團對於這關乎全人類利益
及健康的話題卻隻字不
提，形容情況 「令人不寒
而慄」。《大公報》昨日分
別向綠色和平、長春社、香港綠色
地球之友等環團查詢對日本擬排
放核污水事件的看法，但截稿
前，相關團體均沒有回覆。

不少網民開始質疑環

保團體為什麼至今都未
有任何反應，更有人質疑
「到底環團如何保護環境和

地球？是否金主不讓他們批評
日本排放核污水？」

黃頴灝在社交媒體發文表達
關注。他說，核污水排放並不
是一件簡單的事情，而是能
夠影響人類後代健康的危險
行徑。多個環團近日仍有發
帖，不論是保護動物還是批
評香港填海發展，唯獨對日

本核污水排放隻字不提，
「國際間批評日本的聲音也是異

常地少，如果這件事發生在中
國，國際評論聲音是否也如
此 安 靜 ？ 令 人 不 寒 而
慄。」

日排核污水 環團噤聲日排核污水 環團噤聲
市民市民：：令人不寒而慄令人不寒而慄
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核污染水產防不勝防
市民支持嚴格把關 該禁就禁

日本直送無標產地
日本政府一意孤行強推福島核污水排海，

引發食品安全危機。大公報記者查訪多間超
市，發現不少日本進口食品來源地標示不清，
大部分水產食品只標示
「日本直送」 等字眼，或

者標籤產地全為日文。市民
擔心核污染食品防不勝防，支持特區政府對日
本進口食品從嚴把關。

焦點
新聞

謝局長戳破日本謊言

蔡樹文
透視鏡

很高興看到政府明確表示，一旦
日本排放核污水，香港即時採取措
施，包括禁止福島一帶高風險水產品
進口。雖然平時我不喜歡吃日本食
品，但希望萬一日本堅持排放核污

水，政府能夠加強對日本貨物的檢查，必要時擴大禁止進
口產品的產地範圍。

我很喜歡吃日本食品，尤其是壽
司及刺身，但此類食品無法得知其產
地來源，有時到日本超市購物，也無
法從標籤上明確得知產地來源，平時
不察覺有問題，但若是將來日本排放
核污水，確實令人擔憂，希望政府能夠加強監管。

憂日本排核污水

▲香港市民喜歡食用日本壽司海產，但核污水事件令人怕怕。
大公報記者林少權攝

擴大禁進口範圍

市民有Say

掃一掃 有片睇
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環境及生態局局長
謝展寰昨日在《大公

報》撰文，引起國際輿論關注。
韓國多家媒體紛紛引述和轉載謝展

寰這篇文章。韓國官方通訊社韓聯社8日
在其韓文網站報道，謝展寰指出 「一旦
日方啟動排放廢水，特區政府會即時採
取措施，禁止福島一帶沿岸最高風險縣
份的水產品進口，以及對其他有風險縣
份水產品的進口實施嚴厲管制」 ，更引
述謝局長曾質問日方， 「若日本政府對
經處理的核廢水安全有信心，理應在本
國尋求如灌溉或其他用途，而不是排入

公海，引起大範圍食物安全的風險。」
韓國《中央日報》英文版同日也在

網站報道，香港對日本即將排放核污水
的決定作出強硬表態，引述謝展寰在文
章中指出，日本東京電力公司5月在日本
福島海灣內捕捉了一條魚，體內放射性
元素 「銫」 的含量超標180倍，反映了日
本福島核電站廢水對食物安全所做成的
風險絕不是學術討論，而是真實存在的
嚴重問題。

此外，韓國SBS新聞、韓國OBS網
站等媒體亦轉載了《大公報》相關報
道。 綜合外電報道

《大公報》刊謝展寰文章 外媒紛轉載
國際關注

香港環境及生態局局長謝展寰昨
日在《大公報》撰文指出，為保障香
港市民健康，政府已成立跨部門專責
小組，只要日本排放福島核污水，會
禁止福島一帶沿岸高風險縣份的水產
品進口香港，以及對其他有風險縣份
的水產品實施嚴厲進口管制。不過，
現時本港的日本食品，尤其是新鮮產
品的原產地表示不夠明確，令不少市
民感到擔憂。

只有日文標籤難以看懂
記者昨日到多間超市視察，發現

不少來自日本的貨品都有來源產地不
明確的情況，包括標籤上以常人難以
看懂的日文標註產地，以及沒有產地
說明。部分零食、急凍海鮮例如冰鮮
蝦、貝類等，雖然包裝上寫着
「made in japan」 ，但產地卻只標
示香港代理商的地址，無法考證其實
際產地。

最多無從考究出產地問題的是新
鮮水產。超市內的水產攤及刺身攤都
有各類不同的新鮮魚類，例如鯛魚、
香魚、油甘魚等，但產地信息僅標明
「日本直送」 。記者向店員請教相關

貨品的產地，惟店員僅回應 「日本
囉，其他嘢我哋唔知咁多，只可以同
你講一定新鮮！」

港有售福島附近縣份食品
記者亦發現部分商品例如醬油、

粉麵等，有出產地是來自茨城、千葉
等福島附近的縣。

記者又到位於何文田的一間日式
食肆內視察，食肆內有售壽司刺身及
日本酒品、飲品等。有店員指，產地
一般店員只知道是築地魚市場直送，
但認為食品安全， 「政府畀佢（食
物）入到來香港，就應該無事嘅，大
家都係咁食。」

剛從日本超市出來的市民黎先生
表示，香港人非常喜歡日本食物，但
近年來對於日本食品安全及環境污染
等問題，確實令人擔憂， 「尤其是貝
殼類食品，牠們是濾食性動物，一旦
海裏有很多污染物，牠們吃了，我們
再吃牠們，等於我們吃污染物。」 他
希望政府能夠進一步把關，尤其是對
於貨物產地來源，一定不可以含糊，
也不能讓商家以一句日本直送就交代
完成。

日本準備將福島核污
水排入海，激起世人憤
慨。香港環境及生態局局
長謝展寰在《大公報》撰
文，直斥日本政府無視國
際社會的強烈關切，一意
孤行，危害海洋環境和公

眾健康。他還透露，特區政府已經成立跨部
門專責小組，一旦日方啟動排放核污水，將

即時禁止相關水產品進口本港。
日本排放福島核污水入海，將會污染食

物鏈，危害全人類生命健康。謝展寰曾質問
日本駐港總領事，若日本政府對經處理的核
污水安全有信心，理應在其國內尋求如灌溉
或其他用途，而非排入公海，掀起大範圍食
物安全風險。

謝局長義正詞嚴，戳破日本所謂稀釋的
核污水安全之說，是百分百謊言。特區政府

已有幾套方案，應對這次危機，值得讚賞。
然而，開弓沒有回頭箭，日本把核污水排入
海，全球將會活在核污染的陰霾中，各地政
府須增加人手和資源長期監察核污染，這筆
賬該向誰算？

核污水隨時殺埋身之際，奇怪的是，本
港某些自命環保團體和環保人士，不但沒有
站出來聲討日本，反而全部 「潛水」 ，難道
背後有不能說的秘密？

藥物審批與時俱進核污水非同小可 環保團體何以沉默

龍眠山

日本政府無視國內國際的強烈反對
聲浪，堅持向太平洋排放多達132萬噸
的核污水，這將在未來數十年內蔓延全
球海域，對海洋生態及人類健康造成難
以估量的影響。這種為圖自家方便而讓
全世界埋單的行為極度自私，極不負責
任，無可避免地招致國際輿論強烈聲
討。特區政府明確表態如果日本一意孤
行，將禁止相關水產品入口。特區政府
對市民的健康負責，受到輿論高度讚許
和支持。

日本 「3‧11」 大地震引發的福島
核電站洩漏事故，堪稱烏克蘭切爾諾貝
爾核災難之後最嚴重的核事故，日本將
排放的是含有60多種放射物質的核污
水，而不是一般核電廠排放的核廢水，
這兩者是完全不同的概念。日本政府及
東電一直聲稱有關核污水經 「稀釋」 後
已經安全，但被事實一再 「打臉」 。日
本傳媒近日報道，福島第一核電站灣內
捕獲的海魚體內的放射性元素超標，其
中銫含量每千克達18000貝克勒爾，超
過日本食品安全標準的180倍，何來
「安全」 之說？日本政府及東電在核事

故後多次撒謊，誠信早已破產，所謂

「水質無害，排放有理」 是徹頭徹尾的
謊言，連其國民都說服不了，遑論是取
信於國際社會。

海洋是全人類的公共資產，不是日
本的 「下水道」 。對於如何處理這些核
污水，日本經濟產業省曾臚列五個方
案，國際專家也提出長期儲存埋入地下
等更為安全的方案，但日本政府在沒有
充分論證其他選項的情況下，單方面決
定將核污水一排了之，為了轉嫁危機而
不惜以鄰為壑。正如南太平洋島國瓦努
阿圖政界人士莫塔里拉沃阿‧布爾達‧
利尼所言，如果核污水是 「安全」 的，
就應該 「在東京傾倒，在巴黎試驗，在
華盛頓儲存。」 另一個環保團體更警
告， 「日本這種不負責任的跨界傷害行
為，無異於向太平洋地區發動核戰
爭。」

日本政府為了減輕國際國內壓力，
力圖將核污水 「洗白」 ，並拉西方盟國
為其 「背書」 ，搞了不少小動作。英國
前首相約翰遜飲用了日本外務大臣贈送
的一罐福島桃汁，然後發推特以示支
持，不料討得的不是掌聲，而是罵名，
網民直斥其 「嘩眾取寵」 、 「收錢辦

事」 。英國BBC記者拒絕飲用日本外交
官員提供的福島桃汁，並指出讓約翰遜
喝一罐桃汁達不到效果，但如果日本首
相甚至日本皇室連續一年只吃福島食
品，或許可以重建消費者的信心，結果
日本外交官無言以對。

顯而易見，日本排核污水不僅危及
鄰近國家及太平洋島國，更是與全人類
為敵。日本政府若冥頑不靈，必須要承
擔相關責任。除了會引發持續的大規模
抗議潮，也將面對沒完沒了的司法訴
訟。香港與日本地理接近，港人又特別
喜歡海產和日本食品，日本決意排放核
污水，香港首當其衝。香港社會群情震
怒，對日方提出譴責，既是出於國際道
義，更因為這是迫在眼前的威脅。

民以食為天，將市民的健康安危放
在第一位，這是有為政府的應有之舉。
在立法會議員和社會各界強烈呼籲下，
特區政府有關官員已表達鮮明立場。但
令人感到奇怪的是，在這個關乎大是大
非的問題上，本港的一些環保團體一反
常態地保持沉默，這與其過去一向的高
調形成鮮明對比。他們到底有什麼難言
之隱，不能不啟人疑竇。

治 療 癌 症 的 進 口 藥 非 常 昂
貴，有些 「抗癌神藥」 逾百萬元
一劑，非一般家庭可以承擔。有
患者轉而使用國產藥，成效顯
著，價錢則便宜得多。有團體促
請政府 「拆牆鬆綁」 ，效法澳門
審批制度加快引入國產藥，值得
有關部門研究。

香港的抗癌藥大多為歐美進
口，少見國產藥，其中一個原因
是香港採用的藥品審查標準對接
歐美，且歐美在癌症藥研究方面
長期走在世界前列，社會上形成
了 「藥品唯有西方好」 的觀點，
國產藥則被視為 「低人一等」 。
然而，這種觀點已不合時宜了。

內地正從 「製造大國」 升級
為 「智造大國 」 ，從天宮到高
鐵，從民用到軍用，都躋身國際
一流行列，藥物創新方面也進入
快車道，這得益於藥物評審制度
的重大改革、資本的湧入以及人
才的積累，國產新藥在滿足內地
市場需要的同時，也不斷走出國
門。近日，美國食品和藥物管理

局（FDA）在其網站發布的最新消
息稱，正在放寬某些化療藥物的
規定，以解決抗癌藥物不足的問
題，並且已批准一款從中國進口
的化療藥物。這款藥物來自山東
一家藥企，這也是該公司對美出
口的第24個製劑產品。

內地是國際上最大的製藥材
料供應地，近年不斷有研發新藥
申請到歐美上市，部分申請已獲
批准，這說明中國製藥水平愈來
愈得到國際社會認可。既然歐美
都可以採用中國藥物彌補本身的
不足，香港也更加可以。

香港引入國產藥，可為病人
提供多一個選擇，這並不意味着
香港要降低審批標準。香港有一
套嚴謹的藥物審批制度，不論引
入外國藥還是內地藥，都是嚴格
依法依規而行，採取高標準，品
質絕對有保障，市民大可以放
心。事實上，去年疫情期間，退
燒藥 「撲熱息痛」 缺貨，香港也
曾引入內地相關藥物，
解決了市民一大難題。
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